

fern, als bei ihrem Bezuge aus höheren Breiten, dass endlich aus dem Süden bezogene Pflanzensamen verhältnissmässig mehr Körner, weniger Stroh oder Stengel als solche Pflanzen liefern, die von Samen nördlicher Gegenden abstammen. Die von Prof. Haberlandt erzielten Resultate sind eine ganz entschiedene Bereicherung unserer Kenntnisse über die Kultur der Gewächse und es wäre nur zu wünschen, dass der Verfasser der uns vorliegenden Brochüre dieselben fortsetzen möge, um uns auch Aufklärungen geben zu können über die Veränderungen, welche eine von einem ganz bestimmten geographischen Orte stammende Pflanze an einem anderen Orte im Verlaufe mehrerer Generationen erleidet.

Dr. J. W.

### Botanischer Tauschverein in Wien.

Sendungen sind eingetroffen: Von Herrn Präsidenten Veselsky in Kuttenberg, mit Pflanzen aus Oberungarn.

Sendungen sind abgegangen an die Herren: Oberleitner in Windischgarsten, Dr. Münter in Greifswald, Baron Rastern in Laibach, v. Hartmann und Dr. Kerner in Innsbruck, v. Pichler und Val de Lievre in Trient, Dr. Hegelmaier in Tübingen, Knebel in Breslau, Reuss, Wagner und Bernard in Wien.

### Correspondenz der Redaktion.

Herrn E. K. in V. U.: „Wird mit Dank benützt.“

### Berichtigung.

Wir ersuchen Seite 139, Zeile 3 von Unten statt „consortis“ zu lesen „consortio“ und Seite 141, Zeile 14 von Oben statt „Orchis“ zu lesen „Ophrys“.

### Inserate.

Bei L. W. Seidel et Sohn, in Wien, am Graben 4, ist soeben erschienen:

## Taschenbuch der Flora Wien's,

von Dr. Karl Josef Kreutzer,

k. k. Universitäts-Bibliothekar in Graz.

Zweite ganz umgearbeitete Auflage. — Mit 121 Holzschnitten im Text. 16. brosch. im Umschlag 2 fl. 50 kr.

Diese neue Auflage sollte eigentlich den Titel führen

## Taschenbuch der Flora von Niederösterreich,

denn die gegenwärtigen Verkehrsmittel machten eine bedeutende Erweiterung des Gebietes nothwendig und es erstreckt sich dasselbe von der böhmisch-mährischen Grenze bis über den Semmering und von der Enns bis über Pressburg und den Neusiedlersee.

Inhalt; Anweisung zum Gebrauche der Tabellen. — Erklärung der Abkürzungen und Zeichen. — Erklärung der in den Tabellen vorkommenden botanischen Kunstausdrücke. — Systematisch geordnete Uebersicht der Gattungen. 1. Uebersicht der Gattungen nach dem Systeme von Linné. 2. Uebersicht der Gattungen nach dem natürlichen Systeme. — Tabellen zur Bestimmung der Pflanzen in den Umgebungen Wiens. — Tabellen der Arten. — Register der deutschen Namen.

Redakteur und Herausgeber Dr. Alexander Skofitz.

Verlag von C. Gerold.

Druck von C. Ueberreuter.